

NUESTROS
COLABORADORES



IZTAPALAPA
Agua sobre lajas

DIEGO BUNGE VIVIER

.....
Estudió la licenciatura en Relaciones Internacionales en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la maestría en Estudios de Desarrollo en el Institute of Social Studies, La Haya, y el doctorado en Sociología en la Universidad Complutense de Madrid. Sus intereses de investigación incluyen temas en materia de exclusión social y movilidad socioeconómica, particularmente con grupos indígenas e inmigrantes. Ahora se encuentra realizando una estancia posdoctoral en la Queen Mary University of London, con la profesora Cathy McIlwaine, y el proyecto de investigación “La ‘nueva división del trabajo migrante’: un estudio comparativo de los trabajadores latinoamericanos en España y el Reino Unido”.

JOSÉ MIGUEL CANDIA

.....
Sociólogo por la Universidad de Buenos Aires; maestro en Sociología y doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM. Se ha desempeñado como profesor invitado en varias instituciones, como ponente en diversos foros, y como encargado del área de capacitación para los jornaleros que participan en el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales México-Canadá (PTAT); además de integrar el Comité Académico de la Maestría en Cooperación Internacional para

el Desarrollo, en el Instituto José María Luis Mora, y el Consejo Editorial de la revista *Estudios Latinoamericanos*, del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Actualmente funge como docente de esta Facultad y tiene como líneas de investigación el trabajo, las migraciones y los nuevos movimientos sociales. Entre sus más recientes publicaciones se encuentran “América Latina: Trabajo precario y protesta social”, en Esthela Gutiérrez G., Dídimo Castillo y Adrián Sotelo (coords.), *Capital, trabajo y nueva organización obrera* (UANL/Miguel Ángel Porrúa, México, 2012); “México-Estados Unidos: reflexiones sobre la negociación de un Programa de Trabajadores Temporales”, en Roberto Benencia, Eline Levine y Fernando Herrera (coords.), *Ser migrante latinoamericano, ser pobre, trabajar precariamente* (Anthropos/UAM-I, Barcelona y México, 2013); “Argentina: de la crisis social al golpe de Estado de 1976”, en *De Golpe* (antología) (Fundación Rosa Luxemburgo/Para Leer en Libertad, México, 2013).

FRANCISCO JAVIER
CASTILLEJOS RODRÍGUEZ

.....
Doctor en Filosofía Moral y Política por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa (UAM-I) y, en la actualidad, profesor de Filosofía del Derecho en la Universidad de la

República Mexicana. Algunas de sus publicaciones son: "De la razón práctica a la razón comunicativa (Los fundamentos de la *immanente Kritik* en su reformulación habermasiana)", en *Artificium. Revista Iberoamericana de Estudios Culturales y Análisis Conceptual*, vol. 2, núm. 2 (2011); "¿Sociología del derecho o teoría de la justicia? El debate 'Luhmann-Rawls-Habermas' y el método de la *Rechtsphilosophie*", en *CuadrantePhi*, núm. 24 (2012, Bogotá); "Violencia y ontología del orden social. De la *analytical jurisprudence* a la política radical", en Vittoria Borsó, Gustavo Leyva y Yasmin Temelli (comps.), *Democracia y violencia entre lo global y lo local / Demokratie und Gewalt zwischen dem Globalen und dem Lokalen* (Düsseldorf University Press, Alemania, en prensa).

LEANDRO DRIVET BARALE

Licenciado en Comunicación Social por la Facultad de Ciencias de la Educación (FCE) de la Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER), doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires, becario posdoctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet); profesor en la FCE de la UNER y en la Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Entre Ríos. Ha publicado "La muerte como imperativo ético", en *El problema de la justificación racional. Agujón de la filosofía*, compilado por María Virginia Fosero et al. (Ediciones UNL, Santa Fe, 2011); "Cuerpo y conflicto en la obra de León Rozitchner. Psicoanálisis, marxismo y crítica de la cultura", en *Revista Latinoamericana sobre Cuerpos, Emociones y Sociedad*, núm. 8, año 4, abril-julio (2012); "Nietzsche, Freud y la sociedad del riesgo. Reflexividad, cuerpo e inconsciente", en *Reflexiones*, vol. 92, núm. 2 (2013).

FERNANDO HERRERA LIMA

Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México; maestro y doctor en Ciencias Antropológicas y maestro en Sociología del Trabajo por la UAM-I. Actualmente es profesor investigador de tiempo completo en los posgrados en Estudios Sociales (línea de Procesos Políticos) y en Ciencias Antropológicas, ambos de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la UAM-I. Sus líneas de investigación han girado en torno al trabajo y la acción sindical en la industria automotriz y a la cuantificación del sindicalismo mexicano. Desde mediados de los años noventa, ha dedicado su investigación a los aspectos laborales de los procesos migratorios y a la generación de espacios sociales transnacionales que les está asociada, en diversos circuitos migratorios entre México y Estados Unidos. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) desde 2002. Entre sus últimas publicaciones están: *Ser migrante latinoamericano, ser vulnerable, trabajar precariamente*, en coordinación con Elaine Levine y Roberto Benencia (Antropos/UAM-I, Barcelona y México, 2012); "Los migrantes mexicanos en la crisis", en Enrique de la Garza (coord.), *La situación del trabajo en México 2012. El trabajo en la crisis* (Plaza y Valdés, México, 2012); "La migración a los Estados Unidos, una visión del primer decenio del siglo XXI", en *Norteamérica*, año 7, núm. 2, julio-diciembre (2012, CISAN-UNAM, México); "Las remesas: elemento fundamental del mercado de trabajo transnacional México-Estados Unidos", en *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, núm. 73 (segundo semestre de 2012, Buenos Aires); y, en coautoría con Yolanda Massieu, Celso Ortiz Marín y Ulises Revilla, "Migración, trabajo y campesinado en la agricultura globalizada de México y Estados Unidos", en Marcela

Hernández Romo (coord.), *Los nuevos estudios laborales en México* (Miguel Ángel Porrúa/UAM-I, México, 2014).

ISABEL NEILA BOYER

.....
 Candidata doctoral en Antropología Social y Cultural en la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), diplomada en Historia y Antropología de América y magister en Estudios Amerindios por la Universidad Complutense de Madrid; especialista en temas de Cooperación y Desarrollo y Género y Políticas de Igualdad por la UNED y la Universidad Rey Juan Carlos, respectivamente. Desde 2002 viene realizando trabajo de campo etnográfico en Perú, Brasil y México sobre violencias, antropología de las emociones, la modernidad y la ética amerindia. Entre sus más recientes publicaciones están: “*Ach’ Kuxlejal: El Nuevo Vivir. Amor, carácter y voluntad en la modernidad tzotzil*”, en *Modernidades indígenas* (Iberoamericana/Vervuert, 2012), “*Me’ Vinik. Una metáfora tzotzil sobre la salubridad de la vida en la modernidad de Los Altos de Chiapas*”, en *AIBR* (2012) y “*Los amores locos de una joven chamula. Simpatías materno filiales y cambio social en Chiapas*”, en *EntreDiversidades* (2013).

CELSO ORTIZ MARÍN

.....
 Licenciado en Antropología Social por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), maestro en Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo y doctor en Estudios Sociales en la línea de Estudios Laborales por la UAM-I; asimismo cuenta con un posdoctorado en Ciencias Agrarias por la Universidad Autónoma Chapingo. Ac-

tualmente es profesor-investigador, jefe de carrera de Sociología Rural y profesor del posgrado en Ciencias Sociales y Estudios para la Paz, la Interculturalidad y la Democracia en la Universidad Autónoma Indígena de México-Institución Intercultural del Estado de Sinaloa. Tiene reconocimiento de Profesor de Tiempo Completo con Perfil Deseable Promep-SEP y es miembro del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos. Entre sus publicaciones se encuentran “El conflicto social en la historia de vida del líder de trabajadores agrícolas en Sinaloa: El caso del Frente Unificación Lucha Triqui” y “Las relaciones sociales para la construcción de la confianza en las organizaciones de trabajadores agrícolas en Sinaloa: El caso del Frente Unificación Lucha Triqui”.

ULISES REVILLA LÓPEZ

.....
 Licenciado en Antropología Social por la UAM-I, maestro en Estudios sobre Estados Unidos de Norteamérica por la Universidad de las Américas-Puebla y doctor en Estudios Sociales en la línea de Estudios Laborales por la UAM-I. Actualmente es coordinador del proyecto Reconstruyendo instituciones comunitarias y economías rurales territoriales. Desarrollo y sustentabilidad como base para nuevas políticas públicas en el tema migración, financiado por la Fundación Ford bajo la responsabilidad de la doctora Leticia Merino en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la UNAM; así como asesor del Festival de la Chilena que se lleva a cabo en Madera, California, organizado por la Mesa Directiva de Santa María Tindú. Ha publicado, entre otros textos, “La chilena mixteca transnacional” y “La migración de Oaxaca y Tlaxcala: estudio comparativo de las organizaciones de migrantes en Estados Unidos”.

LILIANA RIVERA SÁNCHEZ

.....
 Doctora en Sociología por The New School for Social Research, Nueva York. Sus áreas de interés son la relación entre procesos migratorios y diversificación religiosa, el retorno migratorio contemporáneo en contextos urbanos, y la práctica de la investigación en migraciones y movilidades (metodologías, métodos y herramientas). Se ha desempeñado como investigadora en el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la UNAM durante nueve años. Actualmente es profesora-investigadora en el Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México. Algunas de sus publicaciones más recientes son: *Vínculos y prácticas de interconexión en un circuito migratorio entre México y Nueva York* (Clacso, 2012); "Las trayectorias en los estudios de migración: una herramienta para el análisis longitudinal cualitativo", en Marina Ariza y Laura Velasco (coords.), *Métodos cualitativos y su aplicación empírica: por los caminos de la investigación sobre migración internacional* (IIS-UNAM/Colef, 2012); y coeditora de *The Practice of Research on Migration and Mobilities* (CRIM-UNAM/Springer, 2014).

CAMILO SEMPIO DURÁN

.....
 Licenciado en Etnología por la ENAH, maestro en Historia y Filosofía de la Ciencia y doctorante en Humanidades en la UAM-I. Ha desarrollado su trabajo en dimensiones disciplinarias como la antropología, la etnología y la filosofía, y ha colaborado en distintos proyectos de investigación en diversas instituciones gubernamentales y de educación superior. Sus principales temas de investigación son la antropología crítica, la historia de la antropología y la filosofía social. Ha publicado, en coautoría con Nicolás Olivos, "Reconocimiento étnico y resistencia: la

construcción de una identidad panyumana", en *Los pueblos indígenas del Noroeste. Atlas etnográfico* (INAH/Instituto Sonorense de Cultura/Inali, México, 2013); y el artículo "Acerca de la antropología crítica en *Los argonautas del Pacífico occidental*", de Bronislaw Malinowski" aparecerá en el próximo número de la revista *Cuicuilco*.

ALEJANDRO TOLEDO PATIÑO

.....
 Licenciado en Economía por la UNAM, maestro en Ciencia Política por la misma institución y en Sociología Laboral por la UAM-I. Profesor-investigador del Departamento de Economía de la UAM-I. Actualmente trabaja en tres proyectos de investigación multidisciplinarios: Nanotecnología y economía del conocimiento, Actor y cultura en el enfoque institucionalista, y La crisis económica mundial y sus efectos sobre la economía mexicana. Miembro de la Red de Nanociencias UAM.

RENÉ VALDIVIEZO

.....
 Sociólogo, maestro en Sociología y doctor en Ciencias Sociales y Políticas por la Universidad Iberoamericana, México. Actualmente se desempeña como Secretario General de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y es miembro del SNI (nivel I). Pertenece a la Asociación Internacional de Sociología, a la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política y a la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales, A. C., de la cual fue presidente en el periodo 2010-2012. Sus principales líneas de investigación son elecciones, política y poder regional, y democracia. Junto con Jorge D. Cortés coordinó el libro *México 2009: elecciones y partidos. Estudios de caso* (Somee/BUAP-CISO, Puebla, 2010), y con Angélica Cazarín *México 2012. La elección*

del ejecutivo federal en los estados (Somee/UAN/Coltlax/ICGDE-BUAP, Puebla, 2013), y es autor de *Poder y región en Tlaxcala, 1975-1985* (Miguel Ángel Porrúa, México, 2011).

pios del oriente de la Zona Metropolitana. El caso de Chimalhuacan, Estado de México”, en Héctor Quiroz Rothe (comp.), *Aproximaciones a la historia del urbanismo popular. Una mirada desde México* (UNAM, en prensa).

ANA LOURDES VEGA
Y JIMÉNEZ DE LA CUESTA

ANA MARÍA VIZCAÍNO GUERRA

.....
 Doctora en Urbanismo por el Instituto de Urbanismo de París de la Universidad de París XII, Val-de-Marne. Profesora-investigadora titular del Departamento de Sociología de la UAM-I. Sus líneas de investigación están relacionadas con diversos aspectos del proceso de ocupación del espacio de la periferia y el perfil socioeconómico de sus habitantes. Ha trabajado sobre la relación entre vivienda, empleo e ingreso de los habitantes de los municipios conurbados de la periferia de la Zona Metropolitana del Valle de México. Algunas de sus publicaciones son: “La urbanización explosiva en la periferia”, en *Ciudades*, núm. 57 (2003, Red Nacional de Investigación Urbana, Puebla); “La expansión urbana de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México y sus repercusiones”, en Eugenio Gómez et al. (coords.), *El agua en la Zona Metropolitana del Valle de México. Problemática y perspectivas de solución* (UAM, México, 2007); “El urbanismo popular: los munici-

.....
 Licenciada en Pedagogía, maestra en Educación Especial y en Psicopedagogía Clínica, con especialidad en Dificultades de Aprendizaje en Niños y Adolescentes. Tiene como línea de investigación los procesos cognitivos y dificultades de aprendizaje de las matemáticas: neuropsicología de la discalculia infantil. Funge como docente en diversas universidades de educación superior en las asignaturas Orientación Educativa, Diagnóstico e Intervención en los Problemas de Aprendizaje, Educación Especial, Teorías Cognitivas del Aprendizaje, y Psicología del Aprendizaje. Ha publicado “Discalculia y formación de imágenes mentales”; “Aportes de la teoría sociocultural al campo de los problemas de aprendizaje”; “Reflexión sobre las relaciones entre factores neuropsicológicos y problemas de aprendizaje de las matemáticas. El aporte de la teoría histórico-cultural” (*Memoria del Diplomado en Neuropsicología y Educación*, BUAP, Puebla, 2010).